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焦点

风口之后是教训

熊仁章从事的是政府引导基金的运作，做的是撬动社会资本进入创业企业的
事，3年里通过2亿元吸引了25亿元的社会资本进入到宁波各个领域的一家家创
业公司中，因此，他有个“外号”，叫熊天使。

对于今年的整个创投大环境，他的判断是，市场上的钱仍然比项目多，仍然
是一个钱四处找寻项目的情况。但人民币LP的钱紧缩了，这实际上会导致更多资
金流向红杉、IDG这样的“大白马”机构，去投资稳定的头部项目。上游的资金
控制，也会导致下游的投资变得谨慎。到今年年底，这种状态就慢慢传导到了创
业公司层面。因此，许多所谓风口会失去往日的光彩。

“因此，不要再相信风口这一说，根本就没有风口。首先，过去我们看到的
地图上都是空白的，抓住领头羊就保证能打赢。对于机构开疆拓土的阶段，这是
很划算的投资。但现在的互联网创投领域整体是红海，只要出来一点点风口的势
头，两三个月之后一定会有竞争者，机构就开始抢项目，如果没有一定的行业壁
垒，输掉的概率还是挺高的。”他表示，“换句话说，好做的事情别人都做了，接
下来要做有门槛的事情。比方共享单车这个事情，就是因为门槛太低了，谁都能
进来，这种项目就不是个好项目。”

再者，当风口已然成为风口，就证明这个领域已经完成了布局，通俗地说就
是炒上天了。这时候再去追，就是去当韭菜。因此，千万不要再迷信风口这一
说，从VR、3D打印到共享经济、区块链，都是教训。

宁波反而“因祸得福”

相对于整个大环境的变化，宁波目前的创投氛围比较稳定，甚至还有点“因
祸得福”的意思。

“这一轮疯狂的投资市场，很大程度是源于移动互联网的兴起，也是因为这
个，创业与投资被紧紧关联到了一起。而宁波在移动互联这块领域本身就没有什
么优势，一直以来没有获得资本的特别关注，因此，当今年泡沫退去后，资本回
归实体成为一种选择。于是，宁波就在今年渐渐进入大机构的视野。比如高瓴资
本进入公牛电器，国投创新的先进制造业引导基金进入均胜、菲仕电机等。”熊
仁章说。所以，总体来说，宁波今年的创投圈子相对于过去反而变得活跃起来
了。

同时，宁波在B端的优势，使一些项目有了快速的发展。比如在跨境电商领
域，熊天使团队之前投过的井贝电商，就在今年9月获得了1亿元A轮融资，本
轮融资由淘粉吧领投，三拓投资及宁波市政府天使引导基金跟投。

再比方，从原三江购物信息化团队蜕变而来的生鲜供应链管理系统解决商康
铭泰克，今年在全国的商超、农贸市场攻城拔寨，助力传统农贸市场完成向数字
化管理、智慧化营销、集成化支付、可视化监管升级，打造未来智慧农贸新模
式。而B2B领域的海上鲜、搜布等平台，今年也有了长足的发展。

要学就要学华为

那么，目前宁波的创业公司有哪些短板？熊仁章认为，首先是格局，或者再
务虚一点，可以说宁波创业者不够有梦想。

“在这个科技创新为主导的经济大潮下，创业者首先要有敢于投入、敢于承
担风险、追逐梦想的信念，创业一定是艰苦的，一定要全力以赴，如果没有这样
的执着，那么，就是没有做好创业的准备。宁波企业经常会犯这样的毛病，风险
偏好低，逐利偏好高。比方以前如日中天的波导，在最鼎盛的时期，不注重研发
投入，最后在智能手机大潮来临时被淹没。创业需要持续创新，就像互联网造
车，造一台车容易，要持续造出好车，就非常难。”他说。

其次，宁波创业者一定要盯住宁波有土壤、有产业基础的行业进行创新，目
前来看，宁波的商业土壤暂时不足以支撑消费类、零售类的互联网创业。应该多
关注产业链上的机会，搜布也好、井贝也好，都是立足于本土比较强势的行业。

“立足科技创新研发，宁波创业者就能依托本土产业优势，孕育出华为这样
的企业也不是没有可能。”他说。

此外，宁波现在的创业者都是外地来的创业者，都是政府不断引导才落地
的。而本土草根的创业者寥寥无几，或者说宁波人有点太过安逸，缺乏一点再创
辉煌的劲头。而大企业的创二代也多以防守为主，鲜有本地的大企业投资本土创
业者，为创业者赋能的案例。

宁波创投圈，这个冬天不太冷
记者 乐骁立

2018年的最后几天，段
子天王罗永浩的锤子科技因资
金短缺而面临裁员、延迟交
付、缺货、寻找接盘资本；
ofo与途歌等共享经济企业总
部被用户围堵讨要押金；圈内
裁员、缺货、资金链断裂，创
投圈大喊资本过冬，一时间双
创领域风声鹤唳，草木皆兵。

宁波，作为中国创投版图
中的第二梯队城市，2018年
的整体环境如何？2019年宁
波的创业者要做好哪些准备？
近日，记者专访了宁波市天使
投资引导基金有限公司总经理
熊仁章，请他来谈谈这些问
题。
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